
Niederschrift
Gremium: Finanzausschuss
Sitzungsnummer: FA 15/80 Sitzungsdatum: 27.05.2015
Sitzungsbeginn: 19:30 Uhr Sitzungsende: 22:00 Uhr
Sitzungsraum: Sitzungssaal im Rathaus Tornesch, Wittstocker Str. 7

Anwesende Mitglieder

Sitzungsleitung
Herr Joachim Reetz - CDU Tornesch Ausschussvorsitzender

Gremienmitglieder
Frau Verena Fischer-Neumann - SPD 
Tornesch

Ausschussmitglied Vertretung für: 
Herrn Klaus 
Früchtenicht

Herr Manfred Fäcke - SPD Tornesch Ausschussmitglied
Herr Manfred Mörker - SPD Tornesch Ausschussmitglied
Herr Christopher Radon - CDU Tornesch Ausschussmitglied ab TOP 2
Herr Artur Rieck - SPD Tornesch Ausschussmitglied
Herr Peter Schley - SPD Tornesch Ausschussmitglied
Herr Frank Schöndienst - FDP Tornesch Ausschussmitglied (bgl.)
Herr Peter Sörensen - CDU Tornesch Ausschussmitglied (bgl.)

Verwaltung
Herr Roland Krügel - Bgm. Tornesch Bürgermeister
Frau Marion Grün - Verwaltung Tornesch Amtsleiterin
Herr Torsten Kopper - Verwaltung Tornesch Amtsleiter
Frau Sabine Kählert - Verwaltung Tornesch Amtsleiterin
Herr Jörg-Andreas Rechter - Verwaltung 
Tornesch

Protokollführer

Frau Inga Ries - Verwaltung Tornesch Büroleiterin

Gäste
Herr Detlef Ahrens Vorstand FCU
Herr Boje Feil Vorstand FCU
Herr Carsten Richter Vorsitzender FCU
Herr Sven Sommer Vorsitzender TCT

Entschuldigte Mitglieder

Gremienmitglieder
Herr Klaus Früchtenicht - SPD Tornesch Ausschussmitglied keine Teilnahme



Tagesordnung:

TOP Betreff Vorlage
Öffentlicher Teil

1 Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit   
2 Einwohnerinnen- und Einwohnerfragestunde   
3 Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 11.02.2015   
4 Bekanntgabe der in nichtöffentlicher Sitzung gefassten 

Beschlüsse 
  

5 Anfragen von Ausschussmitgliedern   
5.1 Rückfragen zu den Quartalsberichten   
5.2 Anfrage der CDU-Fraktion zu Leistungsumfang und Kosten des 

Reinigungsdienstes der Stadt Tornesch 
 VO/15/063

6 Umstellung der Haushaltswirtschaft der Stadt Tornesch zum 
1.1.2014 auf die doppelte Buchführung (Doppik) 

 VO/15/054

7 Beratung und Beschlussfassung über den 1. Nachtragshaushalt 
2015 der Grundstücksgesellschaft Tornesch - GGT 

 VO/15/060

8 Beratung über den vorläufigen doppischen Jahresabschluss 2014      
der Stadt Tornesch 

 VO/15/062

Nicht öffentlicher Teil

9 Erläuterung der Einnahmen und Ausgaben über den Betrieb des 
Torneum
- 1. Quartal 2015 - 

 VO/15/058

10 Antrag des Tennisclub Tornesch auf Bau einer Überdachung von 
3 Tennisplätzen auf dem vereinseigenen Gelände an der 
Friedlandstraße 

 /07/065-2-1

11 Bericht der Verwaltung   
12 Nachweis der im Eigentum der Stadt/GGT befindlichen und 

vermieteten Wohnungen/Objekte 
 VO/15/064

TOP 1 Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit

Beschluss: 
Die geänderte Tagesordnung wird beschlossen.
Die Beratung und Beschlussfassung der Tagesordnungspunkte in nichtöffentlicher Sitzung 
wird ebenfalls beschlossen

Abstimmungsergebnis:
7 Ja-Stimmen 1 Nein-Stimmen 0 Enthaltungen

Beratungsverlauf: 
Der Vorsitzende, RH Joachim Reetz, begrüßt die Anwesenden und stellt neben der 
Beschlussfähigkeit das rechtzeitige Zugehen der Einladung fest.
Auf Antrag der SPD-Fraktion wird die Tagesordnung dahingehend geändert, das der TOP 
„Beratung über den vorläufigen Jahresabschluss 2014 der Stadt Tornesch“ im öffentlichen 
Teil der heutigen Sitzung unter dem neuen TOP 8 beraten werden soll. 



Der Antrag der SPD-Fraktion findet die Zustimmung aller Ausschussmitglieder.
Ein Antrag des bgl. Mitglieds Frank Schöndienst, auch die Beratung des neuen TOP 9 
„Erläuterung der Einnahmen und Ausgaben über den Betrieb des Torneum -1. Quart. 2015-“ 
im öffentlichen Teil der Sitzung vorzunehmen, wird jedoch mehrheitlich abgelehnt.

TOP 2 Einwohnerinnen- und Einwohnerfragestunde

Beratungsverlauf: 

Herr Holger Stoss, Friedrichstr. 32, aus Tornesch hat in schriftlicher Form nachfolgende 
Fragen, die an den Finanzausschuss gerichtet sind, eingereicht. Der Vorsitzende verliest für 
die Mitglieder des Finanzausschusses anschließend die Fragen und beantwortet sie 
zugleich.

Frage 1: Wann und unter welchen Bedingungen wurde die Nichtöffentlichkeit der TOP 8-12 
beschlossen?

Antwort des Vorsitzenden: Wurde vom Finanzausschuss so festgelegt.

Frage 2: Ist dabei die Gemeindeordnung S-H berücksichtigt worden?

Antwort des Vorsitzenden: Ja, umfänglich.

Frage 3: Mit welchem Recht soll den Bürgern, die doch das Torneum zu 100% finanzieren, 
die bisherigen Ergebnisse vorenthalten werden?

Antwort des Vorsitzenden: Der Finanzausschuss ist sozusagen das Aufsichtsgremium 
aufgrund der Finanzierungsvereinbarung. Der Bürger wird (vergleichbar zu Aktionären) nur 
dann informiert, wenn es gravierende Abweichungen zu den vereinbarten 
Rahmenbedingungen gibt, alles andere ist Betriebsgeheimnis.

Frage 4: Wie kann eine Kontrolle dieses sehr waghalsigen Experiments ohne schriftliche 
Unterlagen gewährleistet werden?

Antwort des Vorsitzenden: Der Finanzausschuss als Aufsichtsgremium entscheidet, nach 
was er beurteilen kann.

Frage 5: Nach Auskunft der Verwaltung gibt es bisher keine schriftlichen Unterlagen! Es soll 
lediglich eine PowerPoint-Präsentation gezeigt werden, die den Bürgern, entgegen der 
vorher euphorischen Erfolgsaussichten des Projekts, nun verheimlicht wird.
Erfolgt dies, weil die Prognosen derzeit um mindestens 40% von einem tragfähigen Konzept  
entfernt sind, wenn man den geschönten Monat einrechnet?

Antwort des Vorsitzenden: Vereinbart ist zu Anfang ein quartalsweises Reporting, nach der 
Anlaufphase halb- bzw. jährlich.

TOP 3 Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 11.02.2015

Beschluss: 
Gegen die Niederschrift über die Sitzung des Finanzausschusses vom 11.2.2015 werden auf 
Rückfrage bei den Ausschussmitgliedern keine Einwendungen erhoben. Sie gilt somit als 
genehmigt.

Abstimmungsergebnis: 
9 Ja-Stimmen 0 Nein-Stimmen 0 Enthaltungen



TOP 4 Bekanntgabe der in nichtöffentlicher Sitzung gefassten Beschlüsse

Beratungsverlauf: 
Beschlüsse im nichtöffentlichen Teil wurden während der letzten Sitzung am 11.2.2015 nicht 
gefasst.

TOP 5 Anfragen von Ausschussmitgliedern

TOP 5.1 Rückfragen zu den Quartalsberichten

Beratungsverlauf: 
In Hinsicht auf die vereinbarten Quartalsberichte der Stadt fragt RH Fäcke nach, ob es der 
Verwaltung möglich wäre, die Berichte in Form von Excel-Tabellen bereits mit einem 
eingestellten Filter so auszuliefern, dass nur die Ertrags- und Aufwandskonten des 
Ergebnisplans sowie die Einzahlungs- und Auszahlungskonten des Finanzplans 
ausgewiesen werden.
Die Verwaltung sagt die Lieferung des veränderten Berichts, nachträglich auch für das         
1. Quartal, zu.

TOP 5.2 Anfrage der CDU-Fraktion zu Leistungsumfang und Kosten des 
Reinigungsdienstes der Stadt Tornesch

Beschluss: ohne, nur Kenntnisnahme

Beratungsverlauf: 
Im Namen der CDU-Fraktion verliest RH Reetz die schriftlich eingereichte Anfrage (siehe 
Anlage) und bittet die Verwaltung um entsprechende Informationen zur Sitzung des FA am 
30.9.2015. 

TOP 6 Umstellung der Haushaltswirtschaft der Stadt Tornesch zum 1.1.2014 auf die 
doppelte Buchführung (Doppik)

Beschluss: 

Die Ratsversammlung beschließt, nach Empfehlung durch den Finanzausschuss, 
dass die Haushaltswirtschaft der Stadt Tornesch auf die Grundsätze der doppelten 
Buchführung (Doppik) zum 1.1.2014 umgestellt wird.

Abstimmungsergebnis:
9 Ja-Stimmen 0 Nein-Stimmen 0 Enthaltungen

Beratungsverlauf: 



Nach kurzer Debatte wird die Beschlussempfehlung durch den Vorsitzenden zur 
Abstimmung gebracht.

TOP 7 Beratung und Beschlussfassung über den 1. Nachtragshaushalt 2015 der 
Grundstücksgesellschaft Tornesch - GGT

Beschluss: 

Der von der GGT vorgelegte 1. Nachtrag für das Haushaltsjahr 2015 wird mit folgenden 
Beträgen festgestellt:

Im Ergebnisplan Veränderung
die Erträge mit 438.400 € +8.400 €
die Aufwendungen mit 388.300 € +7.200 €
Jahresergebnis   50.100 € +1.200 €

Im Finanzplan
die Einzahlungen mit 748.500 € +128.400 €
die Auszahlungen mit 748.500 € +128.400 €

Der Gesamtbetrag der Kredite wird auf 200.000 Euro festgesetzt.

Der Gesamtbetrag der Kassenkredite wird auf 1.412.500 Euro festgesetzt.

Abstimmungsergebnis:
9 Ja-Stimmen 0 Nein-Stimmen 0 Enthaltungen

Beratungsverlauf: 
Nach kurzer Darstellung der notwendigen Veränderungen zum 1. Nachtrag 2015 der GGT 
wird die Beschlussvorlage durch den Vorsitzenden zur Abstimmung gebracht.

TOP 8 Beratung über den vorläufigen doppischen Jahresabschluss 2014      der Stadt 
Tornesch

Beschluss: ohne, nur Kenntnisnahme

Beratungsverlauf: 
Die Verwaltung weist aufgrund der noch fehlenden Eröffnungsbilanz nochmals auf die 
Unvollständigkeit des Jahresabschlusses 2014 der Stadt hin, was auch der Grund für die 
Verschiebung der diesjährigen Sitzung des Ausschusses zur Prüfung der Jahresrechnung 
war. 

Die noch ausstehende und abschließende Bewertung des Vermögens lässt eine Darstellung 
des Ressourcenverbrauchs (Abschreibung) im derzeitigen Jahresabschluss noch nicht zu. 
Auch fehlen notwendige Rückstellungen sowie die Buchungen der kalkulatorischen Mieten 
für die stadteigenen Gebäude als interne Leistungsverrechnungen (Beispiel: Schule 
entrichtet an das Gebäude- und Liegenschaftsmanagement eine kalkulatorische Miete, die 
sich aus den anteiligen Personalkosten, Unterhaltung, Bewirtschaftung sowie Abschreibung 
für das Gebäude errechnet). 
Auch ließ die derzeitige Personalsituation in der Kämmerei eine gründliche Überprüfung des 
Jahresabschlusses 2014 auf mögliche Fehlbuchungen und dergl. bisher nicht zu. 



Somit ist der im Ergebnisplan ausgewiesene Fehlbetrag von 394.986,14 € als eindeutig zu 
gering anzusehen und hat dementsprechend keine belastbare Aussagekraft.

Zu der mitgelieferten Liste der übertragenen Haushaltsermächtigungen (Haushaltsreste 
kameral) wird von der Verwaltung angemerkt, dass diese Übertragung (entgegen eines 
kameralen Soll-Abschlusses) keine Auswirkung auf den doppischen Jahresabschluss hat, da 
hier ausschließlich die Ist-Zahlen maßgebend für die Ermittlung des Jahresergebnisses sind.

Abschließend werden Nachfragen zum eigentlichen vorläufigen Jahresabschluss 2014 sowie 
zur inhaltlichen Darstellung der Erträge und Aufwendungen auf Produktebene von der 
Verwaltung beantwortet.

Tornesch, den 16.09.2015

Joachim Reetz
Vorsitzende(r)

Jörg-Andreas Rechter
Protokollführer(in)


